

# GACETA DE TENERIFE

Año VIII — DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION — Número 2075

|                                     |  |   |  |                             |
|-------------------------------------|--|---|--|-----------------------------|
| <b>OFICINAS</b><br>SAN FRANCISCO, 7 | Número suelto, 5 cént.<br>Id. a atrasado, 10 " | Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias<br>Sábado 21 de Abril de 1917 | Precios de suscripción y tarifas,<br>véanse en G.ª plana | <b>TELÉFONO</b><br>NUM. 425 |
|-------------------------------------|--|---|--|-----------------------------|

## España es neutral

Romanones ha abandonado el poder, por que sus ideas liberales no le permiten gobernar contra la opinión del país. «No la comparto, pero ante ella me rindo»—han sido textualmente sus palabras de despedida.

Pero en que consistía esa tan grave discrepancia del pueblo español con el primer ministro? Oigamos al Conde de Romanones:

«Siempre he estado convencido de que la política internacional que permitirá engrandecer a España es la emprendida en 1902. Aquella política se inició por un Gobierno, del cual tenía el honor de formar parte, y fué reiterada y acentuada en los Tratados de 1904 y 1905, y en las declaraciones de Cartagena, de 1907 y 1913.

El estallido de la guerra suspendió el desarrollo de aquella política, pero ni debía ni podía a mi entender rectificarse.

El curso de los sucesos ha robustecido mi convicción. Hace unas semanas, al dar cuenta a las Cortes de la última nota sobre el bloqueo submarino, afirmé que la vida de España no se interrumpiría. Ahora declaro que, a pesar de los esfuerzos del gobierno, la vida de España corre peligro de interrumpirse.

Se ha labrado en mi ánimo el convencimiento indiscutible de que los problemas que la paz plantea ante el porvenir de cada una de las naciones, exigen de España que no haya rectificación en el camino indicado en 1902, sin que esta política implique en modo alguno intervenir en la guerra actual».

La declaración es terminante.

El Conde de Romanones, que durante toda esta época de su estancia en el poder confesó día tras día su absoluta identificación con el sentir nacional en asunto de tanta trascendencia cual es el de permanecer absolutamente neutral ante el conflicto europeo, se decide a quitarse la careta y, en el solemne momento de abandonar el poder, se declara aliadófilo convencido.

Que sus personales simpatías le inclinaran del lado de la Entente, ni podemos ni queremos criticárselo. Pero que conocedor del nacional sentir asaltara las alturas del poder para imponer a España un criterio, una opinión personal —pues ni opinión de partido era la suya intervencionista como bien claramente lo dice en el mensaje leído ante el Rey en el momento de dimitir— que repugnaba a la inmensa mayoría de los españoles, eso no solo merece una crítica, sino que pide un ejemplar castigo.

Se hubiera manifestado España en esta ocasión, tan débil, tan indolente en imponer su criterio como indolente y débil se manifestó en otras múltiples ocasiones, y a estas horas nuestra Patria lamentaría y seguramente, algo parecido a lo que lamentan aquellas naciones que, como Bélgica, Serbia, Montenegro y Rumanía, no supieron o no se atrevieron a imponer a sus respectivos «Romanones» la salvadora neutralidad que a sus intereses convenía.

La opinión española ha podido convencerse con este motivo de que aún sirve para algo su intervención decidida en el Gobierno de la Nación.

La caída del Conde de Romanones, la intervención del pueblo ha determinado única y exclusivamente. Ni la clausura de las Cortes, ni la suspensión de las garantías constitucionales, ni el amordazamiento de la prensa, ha podido evitar que lleguen hasta las alturas los deseos del pueblo.

Y cuando esos deseos de la Nación «han sabido exigir» el abandono del poder a quien acorazado en su cinismo y en muy poderosas influencias se consideró inmovilizable, es señal clara y evidente de que no es del todo inútil la intervención del pueblo en el Gobierno de la Nación.

Los neutralistas españoles he-

mos conseguido con la dimisión de Romanones un triunfo resonante. Sirvanos este triunfo de estímulo para perseverar en nuestros patrióticos deseos y no dudemos un instante de que la victoria final será nuestra.

## Chucherías

Queridísimos lectores, por si Vds. ignoraban que en esta tierra de penas hay también cosas muy gratas, voy a contarles algunas que a mi por cierto me encantan. Según me dicen, muy pronto tendremos casas baratas, y lo de las subsistencias será aquí cosa arreglada; pues dicen que la carvina, pescado de buena talla, en breve la llamaremos bacalado de Canarias, que sustituirá con creces al que antes nos importaban y que a causa de la guerra, hace tiempo no nos mandan. También dicen que el tomate, que sin salida quedaba, en conserva ya se exporta y adquiere gran importancia. Y, por último nos dicen, que no será permitida la exportación de patatas. Pues como todos sabemos en estas afortunadas peñas, estamos al pelo en hablando gofo y papas. En fin lectores amigos las noticias no son malas, más no por estos motivos deben dormirse en las pajas los que tienen el deber de evitar lo que nos daña, y pensar que siempre sufre nuestra clase proletaria muchísimas privaciones, aun en tiempos de abundancia.

NONO.  
Santa Cruz de Tenerife, 19-4-1917.

## POR CORREO

Querida madre: Malegraré mucho de encontrá a toa la familia güena y con sold, yo tambien estoy güeno y a Dios gracia. Ca vez malegro ma de haber venio ar cuarte a zerel ar rey, lo cua que si no fuere por ueste y lo e má que he dejao en eza, melidá habia e ze yo pa no movere de Zanta Cri. Mi ueste, madre; aquí sapriende e to lo cai en er mundo; hasta eua era mi mano erecha e aprendio namá en cinco día que llevo aquí; luego es qué ze uza otro moo maj donito pa comé y vesti; aquí no comemo too junto en una cazuela, sino que ca uno come en su plato, y pa zalé a la calle vestio e nuevo, que aquí ican e gata, moj potemo en ca mano una coza que paee un carcecin con una funda pa ca deo. Otra cosa que má gustao mucho e, vé andá er tren por la calle sin jechá jumo ni pita; lleva encima un palo amarrao a un alambre pa no escarrilarse y una esquila pa llamá a la gente. Pues si ueste viera la tienda ze queaba cuaja; no hay que entrá er dentro pa vé lo que haiga, toico está en la ventana metio entre espejo; cuajato me queo yo cuando veo hasta loj famone en laj ventana, con un baño e plata, poncimo, lo cud que he dicho yo que será pa que ningún jambriente le méta er diénte. To esto se lo ice ueste a Isabé pa que no sapure creyendo que estoy mu mal, y luego dile ueste que yo güero pronto a eza; y que ca vez que ma cuervo della paee que me escarbaean en dentro er corazón y que me jechan un nuo en loj tragaero.

Dale ueste memoria al lamo y a la zñorita y dile ueste que estoy deceando di pallá pa guarda loj oveja y di por pan, toaj laj semana pa la cabaña. Da le ueste tambien memoria a Joselillo er de tio Curro y dile ueste que pa conoce mundo zamenesté zerví. Ze me orvidaba decile que le diera ueste memoria a to er vecindario y le dijera ueste que estoy güeno y que toavía no he visto ningún negro como decían.

A to er que pregunte por mi dile ueste lo mismo, y ar que no pregunte no vaya ueste a decile argo, que ueste no qué tené ná callao. Zu hijo,

PERIJO.

Córtese el cupón para nuestro gran sorteo de premios del mes de Mayo; que publicamos en 5.ª plana.

## LA JURA DE LA BANDERA

### A los reclutas de Tenerife

Reclutas: el acto solemne y público que vais a realizar mañana, jurando la Bandera española no debe borrarse jamás de vuestra memoria; por él quedáis plenamente consagrados a la noble y honrosa profesión de las armas en servicio de la Patria.

La iglesia por medio de sus ministros acepta y recibe el juramento que hacéis a Dios y la promesa al Rey de defender constantemente la Bandera hasta derramar la última gota de vuestra sangre.

El beso que estampais sobre la cruz formada por el sable y el asta es la rúbrica con que selláis ese firme e inquebrantable propósito.

Dios, Señor de todas las naciones y Rey de los ejércitos, es testigo de vuestras intenciones para premiaros si, fieles al juramento, sabéis defenderla con honor y bizarría y castigaros si, cobardes, la traicionáis.

Al realizar tan patriótico acto, el más solemne y trascendental de vuestra vida militar, habeis de tener presente que esa Bandera que va recibir vuestro homenaje y acatamiento no es un simple pedazo de descolorido tafetán sino la enseña soberana, el símbolo augusto de la Patria, que lleva flotando entre sus sagrados pliegues un mudo de recuerdos, de glorias y grandezas.

Nuestras grandezas históricas, todas nuestras instituciones, leyes, costumbres, religión, ciencias, artes, riquezas, vidas y cuanto de grande y hermosa la nación en sí encierra está representado en la Bandera cuyos colores, amarillo y guinda, incesantemente nos recuerdan la sangre y el oro que con generosidad sin igual nuestra Patria ha derramado sin tasa en empresas nobilísimas que le han valido el imperio más grande del mundo. Por eso nuestras sabias ordenanzas quieren que la ceremonia del Juramento revista la mayor solemnidad posible; que los edificios públicos se engalanan como en los días de mayor fiesta; que la preceda la celebración del augusto sacrificio de la misa, y que el pueblo la presencia para que de más gravada en vuestra alma el alto concepto que debéis formaros de la Bandera, de esa insignia de la Patria, que unas veces aparece agitado por el viento y otras plegada sobre el asta, pero que donde quiera que vaya debemos seguirla y agruparnos en torno de ella como los buenos hijos se juntan al lado de la madre para defenderla.

Es tal la significación de la Bandera que desde los tiempos más remotos todos los pueblos la han usado como señal distintiva de su nacionalidad, y es tan alta su grandeza que las bayas, los sables y las espadas se disputan sus pedruzcos en el campo de batalla ostentando sus restos como gloriosos trofeos de sus hazañas.

A su paso los tambores baten marcha, los soldados rinden armas, los paisanos se levantan, y todos, desde el Rey hasta el último ciudadano, la saludan, como que es la Patria que pasa.

En la Bandera os entrega la madre Patria, su honra, sus glorias y grandezas pasadas, su paz y bienestar presentes y todo su porvenir para que le custodeis con honor y con bizarría la defendáis.

Si sentís desmayos ante tamaña empresa acordaos que pertenecéis a una raza de gigantes que a la sombra de esa gloriosa enseña ha sabido realizar las epo. eys más grandes que se registran en los anales de la historia y en los momentos de mayor peligro fijas vuestra vista en ella y el recuerdo del juramento prestado os servirá de aliento y acicatá para poder proporcionar con vuestros heroicos actos nuevos días de esplendor y gloria a España.

J. Conde.  
Tenerife 21 5 917.

Después de leído no tire Vd. el periódico; préstelo a un amigo y "Gaceta de Tenerife" se lo agradecerá.

Conservas Trevijano  
Preferidas a todas las marcas

## LOS YANQUIS Y ALEMANIA

Aparte de que la actitud yanqui pudiera ser una comedia para sólo ver de procurarse la manera de poder seguir vendiendo y transportando los pertrechos de guerra que fabricaron y siguen fabricando para los aliados, la intervención efectiva de los Estados Unidos en la guerra, puede en primer término resultar tardía, y no sólo por lo tanto sin eficacia, sino también de resultados fatales para los yanquis.

No es que yo pretenda hacer creer que Alemania es invencible, no, sino que el orden y el sistema con que los aliados han llevado la guerra ha hecho que sea enteramente ineficaz la intervención de los pueblos que han ido entrando sucesivamente en la guerra, porque ha permitido que los Imperios centrales puedan con menos fuerzas hacer frente a los nuevos enemigos que se han ido presentando sucesivamente.

Si al comenzar las hostilidades en Agosto de 1914 hubieran tomado parte en ella desde luego los diez Estados hoy aliados con Inglaterra, probablemente los Imperios centrales hubieran sido arrrollados, porque no hubieran podido atender a todas partes.

Pero como no fué así, que al surgir el nuevo aliado Italia ya estaba previsto el suceso y preparados los atrincheramientos casi inexpugnables para poder defenderse uno contra cinco, Italia en vez de representar un ejército combatiente de 1.800.000 hombres solo representó 300.000 que fué lo que los Imperios tuvieron necesidad de destinar a contener su ofensiva.

Cuando Rumania rompió las hostilidades, estaban aplastados Montenegro y Serbia, y Bulgaria y Turquía de parte de los Imperios centrales. Si Rumania hubiera roto las hostilidades cuando Italia, probablemente Bulgaria no se habría atrevido a salir al palenque y acaso tampoco Turquía, lo cual hubiera traído como consecuencia que Serbia y Montenegro no hubieran sido aplastados y sus fuerzas unidas a las de Rumania hubieran cerrado el paso y comunicación de los Imperios con Asia.

Si los Estados Unidos entran ahora en la guerra, aún cuando logren mandar fuerzas a Europa, siempre resultará que vienen cuando ya los Imperios tienen descartados una porción de enemigos y por lo tanto libres para nuevo empleo las fuerzas que primero combatieron contra Serbia y después aplastaron a Rumania.

Pero hay más, la intervención de los Estados Unidos cuando Rusia se desmorona, representa llegar en el momento de la derrota. Bien claro lo dice el mensaje de Rusia pidiendo a Wilson que inter venga pronto en la guerra, que no quiere decir otra cosa sino que si no viene pronto una ayuda de que alientos al pueblo ruso, este se negará a continuar combatiendo.

La situación es así: se está debatiendo la acción decisiva, y esto es cuestión de meses; y si los Estados Unidos no pueden en poco tiempo enviar a Europa un ejército poderoso, su acción no influirá para nada en la acción final. ¿Podrán los yanquis enviar ese ejército a tiempo suficiente? Seguramente que no. Primero por que lo tiene que formar, y no se forma un ejército de un millón de hombres en menos de un año y aún así con muchas deficiencias, y segundo porque, aunque pudieran formarlo en tres o cuatro meses, ¿en donde están los buques suficientes para traer en breve tiempo un millón de hombres con su material correspondiente? Y aún suponiendo que dispusieran de buques suficientes ¿cuanto tiempo necesitarían para hacer el transporte? En lo que va de año han perdido los aliados más de un millón de toneladas de sus flotas mercantes, de aquí a tres meses es seguro que habrán perdido más de otro tanto, y si los buques que resten se dedican al transporte de tropas, no podrán dedicarse al transporte de viveres, así que los que se dediquen a traer el ejército americano habrán de ser pocos, y el transporte de tropas se eternizará, sin contar con que los sub-

marinos echarían a pique no pocos transportes.

No es de creer pues, que los Estados Unidos intenten mandar un ejército a Europa, y es casi seguro que se limiten a prestar la cooperación naval que pide Inglaterra, la cual en nada alterará la situación, porque la táctica que los Imperios centrales han adoptado, hace inútil este aumento de fuerzas navales de los aliados, a menos que se aproveche para intentar destruir las bases navales de los submarinos.

Acaso, acaso sea esto lo que quiera Inglaterra.

Así como pretendió que Rusia y Francia le sacaran las castañas del fuego sin tener que hacer ella grandes sacrificios de sangre, así es posible que trate ahora de encomendar a los yanquis la empresa de destruir con su escuadra reforzada con algunos buques viejos ingleses las bases navales alemanas, para que si por acaso vienen mal dadas, sea otro quien lleve los palos y su escuadra quede indemne, pero, ¿serán tan tontos los yanquis?

ZIROL.

## CRÓNICA

### Sobre el Echeide

Eran las dos de la mañana de un día que prometía ser hermoso, espléndido, primaveral. Subí la abrupta breña, y dejaba a través de zonas de fragante vegetación: brezo, escobón y retama; y la extensa llanura, con fragmentos de lava y materias volcánicas: piedra pómez, cenizas y arenas multicolores, que irisan e irradian los rayos del sol.

Respiraba el aire con fruición. El austro soplabla azotando mi cuerpo hasta arrecirse. No advertía la más importante función del organismo. En medio de la soledad, entre cielo y tierra, mi espíritu se remontó a regiones más altas; pensé en Dios.

Por fin, a tres mil setecientos veinte metros de elevación, al iniciarse el crepúsculo matutino, envuelto por la pura, saluberrima, sutil, transparente gasa que los sabios denominan atmósfera, el creyente firmamento; contemplando extático las orladas montañas, cruzadas por profundos barrancos; con la espesura del cerúleo mar; los grupos de casas, semejantes a bandadas de blancas palomas; los fenómenos de reflexión; los efectos luminosos de un limpio cielo, la emoción creció de punto; y un sentimiento inexplicable, avasallador, anonadante, como divina pesadumbre, hizo brotar el llanto de mis ojos.

Allí, donde no llegan los brutales odios de familia y de raza, las encarnizadas luchas de las que creemos amistades, la venenosa envidia de las colectividades, los desinteresados cariños de los menos, los fingidos afectos de los más, yo, que en millares de ocasiones me había creído un águila, me consideré entones diminuta hormiga; y alzando más el pensamiento y el corazón hacia el Verbo, hacia el manifestado y Eterno; considerando el mundo como un inmenso piélago, dobí la rodilla y exclamé con la poeta, Carolina Coronado:

«...ves que en la borrasca nos ahogamos, acógenos y lívanos al puerto donde Tú, solo Tú, puedes salvarnos».

Francisco Llanos.  
Maestro Nacional

## DEPORTES

### FOOT-BALL

En el campo del «Tenerife Sporting Club» se celebrarán mañana dos interesantes partidas de fútbol.

En la primera, que comenzará a las 2 de la tarde, jugarán los equipos *Numanzia* y *Leal*, este último de la Laguna.

A continuación contendrán los notables primeros equipos *Tenerife S. C.* e *Islaño*.

Este último encuentro es esperado con ansiedad por los aficionados a este deporte, pues en él tendremos ocasión de ver los cambios que ha sufrido el *Islaño*, cuyo equipo hace tiempo que no daba señales de vida deportiva.

### Sombreros para Señoras

Se ha recibido en el gran taller de sombreros, calle de Doctor Allart (antes Sol) número 55, una inmensa colección de modelos para Señoras y niñas. Lo más selecto y elegante de las principales fábricas de París fué elegido para esta casa que, correspondiendo al favor del público, puede vender a precios muy reducidos los modelos de sombreros última novedad, que recibe con frecuencia en grandes cantidades.

Se reforman los sombreros de paja y fantasía, que dando exactamente como nuevos, los ya usados. Para ello cuenta con máquinas especiales.

En fantasía, gasas y flores, hay gran existencia.

Doctor Allart (Antes Sol) 55.

### AYUNTAMIENTO

## La crisis del trabajo

Interesante informe del Sr. Cáceres y Sánchez

En la sesión celebrada últimamente por el Ayuntamiento anunció el concejal D. Gonzalo Cáceres y Sánchez, según dijimos oportunamente, una proposición o informe relacionado con la aguda crisis económica que atraviesa esta Capital, nacida de las desesperadas consecuencias creadas por la guerra europea.

El Sr. Cáceres ha dado cumplimiento a su promesa, entregando en la Alcaldía su trabajo.

De él hemos procurado recoger la parte más esencial para que el lector pueda hacerse cargo de su contenido, ya que se trata de un asunto que dentro de los actuales momentos adquiere más relieve e importancia a la vez.

Es el Sr. Cáceres uno de los pocos concejales que se han preocupado en buscar remedio a la falta de trabajo apelando a los recursos del Municipio y a la ayuda del Estado.

En el período de incubación de las Cajas económicas, incubación la boriosa y accidentada, el Sr. Cáceres trabajó con empeño y entusiasmo por conseguir su establecimiento aunque sus esfuerzos se vieran malogrados por razones que no son del caso estudiar.

El año pasado presentó una proposición encaminada a solicitar del Estado un anticipo para remediar la situación del obrero. Fué aprobada, pero aún no se le ha dado curso, duerme el sueño de los justos en las oficinas municipales...

¿Levará esta que nos ocupa ahora el mismo destino que la anterior? No lo creemos. Sería bochornoso que el Ayuntamiento no prestara al trabajo del Sr. Cáceres la atención y el estudio debidos para ver si algunas o todas de sus partes son viables, de posible realización.

Para ayer tarde estaban convocadas las Comisiones de Hacienda y de Obras para iniciar el estudio del indicado informe.

Y basta de preámbulos.

Más que de una proposición se trata de un informe minucioso de la presente crisis obrera y de las obras que son necesarias acometer para que los obreros de los distintos oficios, hoy sin trabajo, puedan tenerlo.

Las obras que actualmente se realizan solo dan ocupación a los obreros del campo, siendo de imprescindible necesidad buscar fórmulas de mayor amplitud en el sentido de que abarquen el mayor número posible de trabajadores de los diversos oficios.

En este principio ha inspirado su informe el Sr. Cáceres.

Este propone la ejecución del grupo escolar del cabo, el depósito de Salamanca, el empujido de la Rambla de Pulido y los nichos del Cementerio Nuevo.

Para realizar estas obras, se propone la emisión de bonos al portador al 6 por 100 de interés anual, a fin

de pagar con ellos a los contratistas que se encarguen de su ejecución o para obtener, por medio de una contratación directa, los fondos necesarios con objeto de llevar a cabo dichas obras por el procedimiento administrativo.

De las obras mencionadas, la referente al Cementerio y la del depósito de Salamanca están incluidas en el plan de obras del empréstito de 5.000.000 de pesetas. Una y otra se ejecutarán también como se ha dicho con los indicados bonos.

Al emitir los títulos del empréstito, pasadas las anormales circunstancias, puede hacerse una transferencia por el importe de lo invertido en aquellas dos obras, recuperando así el presupuesto ordinario gran parte de su desembolso actual.

Pide también el Sr. Cáceres que se solicite del Estado un anticipo reembolsable en 15 años, para dedicar a la construcción de todas las casas escuelas, amortizándolo con los mismos alquileres que hoy se pagan y que ascienden a la suma de 28,000 pesetas.

Se interesa también que se gestione de los particulares y sociedades constructoras la edificación de casas (hoy paralizada por la carestía de cementos y maderas) mediante una Prima de fabricación equivalente al sobreprecio de ambos materiales, procedimiento empleado ya en algunas poblaciones de la Península con el fin de evitar los perjuicios del alza en el precio del pan y carbón.

Aconseja el Sr. Cáceres la suspensión temporal de la próxima emisión de títulos del empréstito de 5.000.000 porque la importante carga que sus intereses representa no las podría soportar el erario municipal, dada la baja que sufren los recursos ordinarios.

Hay además la razón de que como el producto de esa emisión está dedicado casi en su totalidad a la compra y tendido de la tubería de hierro en esta Capital, resulta que esas obras amenazarían en poco la situación de las clases trabajadoras.

Además no cree posible el Sr. Cáceres que en estos momentos se pueda exigir a los propietarios de casas los derechos por metro lineal de fachada ni siquiera los de acople al precio que tienen hoy los materiales.

## Sosa Caustica

se vende en la Camisería. LA CENTRAL Cruz Verde, 22.

## DEL CABILDO

El Gobernador Civil remite a este Centro para su informe, el recurso del alza interpuesto por D. Domingo Gutiérrez Fernández, vecino de la Victoria, contra acuerdo de aquel Ayuntamiento que le ordena la demolición de una pared que tiene construida por virtud de otro acuerdo municipal para separar unos terrenos de su propiedad de la calle del Tanque de la de las Animas.

### LOS LUISES

## Velada literaria-musical

Para el próximo día 29 prepara una velada la Congregación del Inmaculado Corazón de María y San Luis Gonzaga.

La velada se celebrará en el patio de recreo de dicha asociación y en ella se estrenará el sencillo y artístico teatro «construido bajo» la dirección de D. Julio Blancas.

El trabajo del Sr. Blancas demuestra sus excelentes facultades artísticas, pues a pesar de la prisa con que lo ha realizado, aquél ha resultado de condiciones altamente satisfactorias.

La parte del frente lo corona el distintivo de la Congregación con las hermosas y significativas palabras de Paz y Unión, que constituyen su lema.

El acto revestirá carácter íntimo, sin embargo, ello no será obstáculo para que la directiva se esfuerce por que la velada resulte lo más grata posible.

Oportunamente daremos más detalles.

Sabemos también que la Congregación organizará para Junio, con objeto de solemnizar el día de su ángelico Patrón San Luis Gonzaga, una gran velada que haga época en los anales de la entusiasta sociedad.



## HARINAS

Según telegramas que publica el «ABC» de Madrid, en la sesión celebrada en la Cámara de los Diputados de Lisboa, un representante del partido socialista denunció al Gobierno que las harinas que se emplean en la fabricación del pan están mezcladas con cáscaras de arroz. El Ministro ofreció comprobar el caso y tomar las medidas convenientes.

Esta denuncia ha levantado en la República lusitana generales protestas.

También aquí en Tenerife hace tiempo que se viene notando igual adulteración con evidente perjuicio de la salud pública, cosa que a nadie puede extrañar, dada la escasez, cada vez más pronunciada que se siente de trigo en los países productores. Y si fácilmente se explica que negociantes poco escrupulosos aprovechan estos momentos de carencia de cereales, para introducir en este archipiélago como harinas mezclas diversas que de todo tienen menos de aquello, cuyo nombre usurpan, no es tan explicable que las autoridades permanezcan inactivas ante la gravedad que encierra hecho tan escandaloso.

Urge, en consecuencia, se adopten medidas pertinentes para que por el laboratorio municipal se practique el análisis de las harinas que se importan por este puerto; prohibiéndose la elaboración del pan con las que no se haya comprobado su pureza.

### Ecós de Sociedad

#### Boda

Mañana, a las 8 y media de la noche, se verificará en la Iglesia de Nuestra Señora de la Concepción, la boda de la bella y distinguida señorita Imelda Miranda y Pulido, con nuestro estimado amigo don Mariano Bertrán.

Los numerosos invitados serán obsequiados espléndidamente en el «Hotel Orotava».

#### Viajeros

Con objeto de pasar una temporada en Madrid, el próximo 26, se embarcará para la Península, el distinguido joven don Gabriel Oliver.

De la Península, ha regresado el médico militar, don Eduardo Delgado.

#### Velada

El martes a la noche, tendrá lugar, en los jardines de la casa de la respetable Sra. Gómez Romeu Vda. de Mulet, una nueva y artística velada, poniéndose en escena, en el elegante teatro «Caricato» por distinguidos aficionados, la preciosa comedia de Martínez Sierra, titulada «Canción de Cuna».

Auguramos un nuevo éxito, a los notables elementos que integran «Caricato».

#### Reunión

Con motivo de embarcarse para la Península, el próximo 26, su hijo y querido amigo nuestro y compañero don Mariano Durana, se celebrará en casa de la notable profesora y distinguida señora doña Dolores Romero de Durana, una agradable reunión, a la que están invitadas señoritas de nuestra ciudad.

#### Enfermos

Se encuentra enfermo, en esta Capital, nuestro respetable amigo don Emiliano Urquía, Interventor de Hacienda de esta provincia.

También se hallan enfermos de algún cuidado, el comerciante don Juan Quintero, y la distinguida señora doña Emelina Quintero.

Les deseamos rápida mejoría.

#### Bautizo

En la Parroquia de San Francisco recibió ayer tarde las regeneradoras aguas del bautismo una niña de nuestro estimado amigo don Federico Carlos Varela.

Fueron padrinos doña Antonia Martín y Tirado y don Tomás Varela, señora madre y hermano, respectivamente, del padre de la neófito. A esta se le pusieron nombres de Federica Victoria.

Deseamos larga vida al infante.

## Nuevo médico forense

El Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia ha nombrado por Real orden de 9 de los corrientes, médico forense de este Juzgado de Instrucción a nuestro distinguido amigo el Doctor en Medicina y Cirujía D. Víctor González y Lugo-Viña.

Nos congratulamos de que este nombramiento haya recaído en facultativo tan competente y a reditudo, y creemos que, dadas las relevantes dotes de caballerosidad y prestigio profesional que distinguen al Doctor González y Lugo-Viña, la Administración de Justicia en este término está de enhorabuena.

Hacemos presente a nuestro respetable amigo nuestra sincera felicitación.

### LOTERIAS

Habiéndose extraviado al expendedor ambulante Miguel Rodríguez el billete número 22.537 de la primera serie, correspondiente al sorteo del día 21 del actual, se ruega a la persona que lo haya encontrado presente en la Administración principal de esta provincia, para hacerle entrega del mismo al interesado.

### INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores Médicos

Anexa a la Casa de salud del Dr. Rodríguez López Calle 25 de Julio núm. 23.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.

Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

### Consultorio Médico-Quirúrgico

de

J. Aparicio Suárez

Ex-interno por concurso del Hospital de San Juan de Dios, idem por oposición del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina de Cádiz.

Medicina interna, Cirugía General, Enfermedades de los ojos. Sifilografía, Inyecciones intravenosas de Salvarsan (606), Neosalvarsan.

Horas de consulta de 1 a 2. Para los pobres de 2 a 3, excepto los domingos. Rambla de Pulido 51.

### Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15

SUBASTA

El día 29 de Abril a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 9 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife, 16 de Abril de 1917

El Director Gerente, R. Hernández Sáyer.

### Sociedad Cooperativa Cívico Militar

de

Santa Cruz de Tenerife

AVISO

Los Señores Socios pueden desde el día de mañana canjear en las Oficinas de esta Sociedad los recibos provisionales de sus acciones por los títulos de las mismas.

Santa Cruz de Tenerife 19 de Abril de 1917.

El Secretario,

Francisco de P. Millán.

### FOLLETÍN DE «GACETA DE TENERIFE» (34)

## EL BUEN PAÑO...

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

circle, con toda la elocuencia con que dicen que habla su señorita, que hiciera lo que tuviera por conveniente, pero que supiera que la mujer que a él le llenaba el ojo... y corazón ¡y el corazón! ¡si señor, el corazón! no era, ni podía ser nunca otra que la modista, Carmelita Morán. ¿Que le convenía más Pepita Alburquerque? ¡Conformé! El amor no se lo negaba ni aquel era el camino; pero, como no se trataba entonces de conveniencias, sino de gusto, siempre resultaría, que lo que le decía el amor no tenía vuelta de hoja, a saber: que la ella de él, era y sería siempre Carmelita Morán.

Pero ¿por qué?... ¿por qué había de gustarle tanto como le gustaba, cuando precisamente quisiera él que le

fuera lo más indiferente del mundo... ¿como la del Abogado! sin ir más lejos?... ¿Porqué habría hecho Dios tan indómito el corazón humano, y por qué no marcharía de común acuerdo la cabeza y él?... ¡Mirásemos que el corazón diciendo, ¡Carmelita Morán! y la cabeza por su parte ¡Pepita Alburquerque.

Pues ésta también estaría contenta a aquellas horas con lo acaecido por la tarde, si había visto la entrada del Romerito, que si la habría... Nunca mejor ocasión que aquella para hacer una hombrada, en la casi seguridad de caer en bando... ¿La hacía, o no la hacía?... ¡A la una, a las dos, a las tres!... ¡A bien que el que no se arrojaba la mar no pasaba.

Un pliego de papel. Una pluma nueva y unas gotas de agua al tintero, porque estaba la condenadísima tinta espesa como unas poleadas y no era hora de mandar a casa de Gil por un bote nuevo... ¿Qué le decía, qué no le decía?... Empezáremos por la fecha y ya saldría lo demás, y si no salía, al día estaba mañana, porque des-

pués de todo no era puñalada de pico-ro, y de allí a siempre, mirásemos si había lugar.

Y se puso a escribir.

«El Tomillar, 2 de Mayo de 189...»

«Señorita...»

«¿Pepita o María Josefa? Lo primero era más cariñoso, lo segundo más formal... Pues pondríamos María Josefa y ya en cuerpo de la carta saldría el Pepita. Por tanto...»

«Señorita Doña María Josefa de Alburquerque y de Saavedra.

«Pepita ¡dola!...»

«¿Ves tú? ya salió.»

«Porque é medir las distancias, hace tanto tiempo que adoro a usted desde lejos.»

«Aquí unos puntos suspensivos vendrán muy bien.

«...y porque el amor no conoce distancias, me atrevo hoy a manifestar a usted el infinito con que el corazón la ama.»

«¡Hombre, qué exordio más mono! Prosigamos.

«Sé que usted merece más que la pobre posición que pongo a sus plan-

tas, con todo mi sér; pero créalo usted, Pepita: si como Dios ha querido dotarla de pingüe fortuna, la hubiera hecho mendiga, con orgullo le hubiese ofrecido entonces la misma mano, que hoy, lleno de encogimiento y cordedad, me decido a ofrecerle...»

«¡Caray! ¡caray, caray y qué cosas tan bonitas las que se le ocurren a uno a lo mejor!... ¡Vaya un párrafo salido el que ha salido al correr de la pluma! Pero insistamos.

«Ni siquiera me atrevo a suplicarle que me enteste pronto: prefiero la agonía de la incertidumbre, a la muerte instantánea que me causaría su repulsa.»

«¡Olé, por los conceptos profundos y las frases galanas! Otro empujoncito, y fuera carta.

«Pero nó; sería cruel, y los ángeles no saben serlo, contestar con un desdén a una adoración... ¡Pepita, por Dios!... no permita usted que muera el que no tiene otro delito que amar a usted, como no se ama más que una vez en la vida.

Es de usted y lo será siempre, aun

que usted lo quiera, fino amante y rendido adorador, que besa su blanco pie,

JUAN PÉREZ DE CALDERÓN.

«¿No está mal, verdad?... ¿Qué digo, mal? Magnificentísimamente es lo que está. Lo de sí, como es rica, fuese mendiga, es quizás lo más bonito de la carta. ¿Lo creerá?... ¿y porqué nó?... ¡Somos tan fáciles, y tenemos tan buenas tragaderas para creer todo lo que nos halaga!... ¡Y las mujeres!...»

«Y con quién se le mando?... ¡Díselo yo mismo en propia mano, me parece cursi. Mandársela con la criada, me resulta ordinario... y además que me haría pequisimo salero una calabaza pública... Más vale echársela por la ventana, cuando pase yo mañana por allí, y no haya en la calle testigos de vista... Pues le pondré una postdata, en que se lo diga, y será lo mejor.

Y tomó el pliego y escribió lo siguiente:

«P. D. Porque va en este pliego

# Nuestra información

## Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA PENSILVANIA

### PENINSULA

#### Censuras a Romanones

Madrid, 20.—Los periódicos partidarios de la neutralidad se congratulan de la caída del Gobierno del Conde de Romanones, a quien atacan duramente.

#### Apoyo al nuevo Gobierno

Se atribuye al Conde de Romanones la declaración de que su apoyo al nuevo Gobierno será tan decidido como leal, y de que sinceramente le desea larga vida.

Dícese que aconsejará a aquellos amigos suyos que actualmente ocupan cargos, que permanezcan en ellos.

#### El mensaje explicativo de la crisis

Asegúrase que en el mes de Septiembre último, el Conde de Romanones había entregado al Monarca un documento análogo al que le llevó ayer explicándole los motivos de la crisis, en el que también exponía sus tendencias francamente intervencionistas.

Pero las circunstancias de entonces y el no haberse aprobado los presupuestos, aconsejaron que no se diera publicidad a tal documento.

#### Los altos cargos

Asegúrase que el General Weyler será nombrado Presidente del Senado.

Para la Alcaldía de Madrid se indica a don Luis Silveira, y para las Subsecretarías de la Presidencia y Gobernación a los señores Gullón y Navarro respectivamente.

La Dirección General de Comunicaciones la ocupará el señor Alvarez Mendoza.

#### Dimisiones

Han presentado las renuncias de sus cargos los Directores Generales de Fomento, Instrucción pública y Justicia.

#### Maura hablará

Decididamente, el día 29 de los carrientes, en la Plaza de Toros de esta Corte, a las 10 de la mañana, pronunciará don Antonio Maura su anunciado discurso.

#### Encuentro en el mar

De Gijón dan cuenta de que el buque pesquero «Paulina» encontró a la altura de Villaviciosa, a cinco millas de la costa, dos botes salvavidas, perteneciente uno al vapor español «Lérida» de la matrícula de Barcelona, y el otro al vapor «Beroen».

El «Lérida» había salido el día 13 de dicho puerto con un cargamento de 1500 toneladas de carbón para Barcelona.

Ignóranse más detalles.

#### Propósitos de Burell

El señor Burell después de dar posesión de la cartera de Instrucción Pública al señor Francos Rodríguez conferenció con el Presidente del Consejo señor García Prieto.

Hablando con los periodistas manifestó que había invitado a almorzar a los ministros de Hacienda y Fomento señores Alba y Rosales con objeto de planear la organización de los nuevos servicios relacionados con el Negociado de Subsistencias que se crea en el Ministerio de la Gobernación en sustitución de la Junta que acaba de suprimirse.

El nuevo Negociado procurará conocer exactamente las

existencias de trigos y otros productos.

Si se viera que no hay suficiente trigo para el consumo, se irá al ahorro suprimiéndose el pan de lujo; y si resulta que existe cantidad abundante, se procederá a su incautación por medio de la Guardia civil.

Este asunto será tratado en Consejo.

#### Habla el nuevo Presidente

El señor García Prieto dijo esta tarde a los reporteros que había celebrado una conferencia con el Conde de Romanones, quien sin solemnidad le dió posesión de la presidencia, enterándole de los asuntos pendientes.

Después de despachar con S. M. el Rey, éste tomó el juramento del cargo al nuevo ministro de la Guerra General Aguilera.

También manifestó el Presidente, que le habían visitado varios ministros, el señor Obispo de Segovia, el Embajador de Portugal señor Vasconcellos y otras personalidades.

Ignora si se ha recibido ya en Berlín la nota del Gobierno protestando del torpedeamiento del «San Fulgencio».

Confirmó que el próximo domingo marchará el Rey a Sevilla, y terminó diciendo que ha venido al poder a cumplir con los deberes que contrajera con el partido liberal. El mismo día que fracase se irá a su casa. Sólo tiene buena voluntad.

#### Movimiento de personal

Hasta ahora no se ha resuelto nada de cambios de personal.

Han dimitido los Gobernadores civiles de Barcelona, Castellón y Madrid.

Créese que del Gobierno de esta última provincia, se encarga el señor López Ballesteros.

#### Ministerio de la Guerra

El nuevo ministro General Aguilera anuncia a los periodistas que el General Luque será designado Director de la Guardia civil, y que el General Tovar se le dará el mando de la región de Valencia.

### CAMBIOS

Londres . . . . . 21'92  
París . . . . . 80'65

### De la guerra

#### ALEMANIA

Han sido hundidos por los submarinos 24 vapores y 11 veleros que desplazaban 93.000 toneladas

Berlín 20.—El almirantazgo alemán comunica oficialmente que los submarinos que han vuelto a sus bases, en los días comprendidos entre el 13 y el 18 del mes actual, han dado cuenta de haber hundido en el Canal inglés, en el Atlántico y Mar del Norte buques mercantes que sumaban en total 93.000 toneladas de desplazamiento.

Informaciones suplementarias de los submarinos dicen, que entre los barcos torpedeados se encontraban los siguientes:

El vapor inglés armado «Benbeather» de 4.741 toneladas, con cargamento de madera; el inglés «Hindustan» de 3.692, con madera para Inglaterra; y el vapor-tanque inglés «Powhatan» de 6.717, con 6.800 toneladas de aceite de brea.

El capitán de este último vapor fué hecho prisionero.

Asimismo fueron hundidos el velero inglés «Silvia» con aluminio para Rouen; los vapores pesqueros ingleses «Lord Scarborough», «Gibraltar», «Lord Kitchener», «Reto» y «Maggie Ross»; el velero francés «Perceneige» con carbón para Brest; el velero de la misma nacionalidad «Latour Dauvergne» con madera para minas destinada a Inglaterra; el velero de pesca también francés «Roland»; el vapor ruso «Hesperus» de 2.331 ton.; el velero portugués «Argo» de 1.563 ton. con madera, harina y leche para Inglaterra; el ex-velero alemán «R. C. Rickmers» con 7.500 ton. de azúcar, cuyo capitán fué hecho prisionero; los vapores noruegos «Dicto» con mineral, que iba en un convoy; «Camila» de 2.456 ton.; «Kongohang» de 3.800; los veleros noruegos «Fiskaa», «Snespurveh» y «Fremadel» con aceites y el «Najade»; el vapor danés «Gurre» de 1.865 ton.; el sueco «Ester» de 2.632; un vapor armado, probablemente francés con petróleo y madera; un vapor-tanque grande con bandera noruega, y otro vapor grande armado del tipo «Arabie» o «Cretic».

Además fueron hundidos siete vapores y una fragata, cuyos nombres no se pudieron precisar.

Enormes pérdidas de los franceses  
La ofensiva en el Aisne ha fracasado

El sacrificio de vidas humanas ha sido desproporcionado a los ínfimos éxitos obtenidos

El Gran Cuartel General comunica:

El general Nivelles está demostrando que es un general que aún con menos consideración que Joffre sacrifica vidas humanas sin miramiento.

Todos los informes recibidos de nuestro frente están conformes en que las pérdidas que han sufrido los franceses en algunos sitios de la gran batalla superan en mucho a todas las acaecidas hasta el presente.

Nuestros jefes y tropas conocen perfectamente cada pulgada del terreno donde ahora se lucha, y han tenido muchas veces al enemigo, que había perdido el contacto con su artillería, bajo un fuego mortífero.

En particular han sido gravísimas las pérdidas que sufrieron los rusos, a quienes Francia concedió el honor de buscar laureles en Brimont, uno de los sectores más difíciles de todo el frente.

Tampoco en el día de ayer pudieron conseguir los franceses éxitos mayores y el resultado está en una enorme desproporción con los sacrificios que hicieron.

Las comunicaciones del Alto Mando francés, inflando con mucha verbosidad pequeños éxitos, procuran encubrir el fracaso de la operación, preparada en tan gran escala, en el Aisne y en la Champagne occidental.

En ningún punto pueden anunciar un progreso de importancia de sus tropas.

Los números de prisioneros que dan los telegramas franceses deben ponerse muy en duda.

Al noroeste de Reims y al norte del Aisne hubo ayer fuego de artillería en extremo

violento, pero solo tuvieron lugar ataques parciales.

Al norte de Beaulne, al este de Craonne y al oeste de Brimont hemos rechazado violentos ataques franceses, causando enormes pérdidas.

En el sector de Arras no hubo acciones de infantería.

En los continuos combates de patrullas cerca de Lens sufrió el adversario sensibles pérdidas.

Al norte y sur del Scarpe aumentó en algunos sitios el fuego de la artillería considerablemente, en cambio hacia el Oise ha sido más flojo.

San Quintín fué bombardeado de nuevo por el enemigo, sufriendo grandes daños el Ayuntamiento y la torre de la bolsa.

Cerca de San Quintín limpiamos algunas trincheras enemigas, que había delante de nuestra línea.

### FRANCIA

#### Herido

París.—En un Hospital de Niza se encuentra gravemente herido el Coronel Pellegrin, hijo político del Mariscal Joffre.

Combatió a fines de Marzo último en las cercanías de San Quintín, donde recibió heridas de importancia.

#### Lo mismo en el mismo sitio

París, oficial.—Al sur de San Quintín la artillería enemiga fué enérgicamente contrabatiada por la nuestra que demostró durante la noche gran actividad.

Encuentros de patrullas al norte de Urvillers.

#### Sigue el avance

En la región de Lafaux han realizado nuestras tropas notables progresos, y han hecho unos 40 prisioneros.

#### El empuje francés

En este mismo sector rechazamos varios contraataques alemanes contra la meseta de Vaucacere.

Al suroeste de Coucy tomamos varias trincheras, en lucha con granadas de mano.

#### Un éxito más

Una operación que efectuamos con satisfactorios resultados al oeste de Loivre, nos permitió conquistar una porción de terreno y coger 250 prisioneros.

#### Los alemanes reaccionan

En el frente de la Champagne, la noche fué señalada por la reacción violentísima del enemigo.

#### Pero inútilmente

En la región de Moronvillers fueron lanzados por los alemanes fuertes contraataques precedidos de intenso bombardeo.

Nuestro tiro de contención y el fuego de las ametralladoras aniquilaron estas tentativas, ocasionando pérdidas al adversario y quedando en nuestro poder algunos prisioneros.

En el resto del frente pasó la noche tranquila.

## ULTIMA HORA

#### ¿Será cierto?

Madrid 21.—Se atribuye al nuevo Gobierno el propósito de publicar una declaración ministerial sobre la política que seguirá.

También se asegura que en asuntos de orden internacional

se inspirará en términos análogos al mensaje entregado al Rey por Romanones.

#### Presentación

Al entrar en el Consejo de Ministros el General Aguilera, fué presentado por Luque a los periodistas.

Al darle éstos la enhorabuena les dijo:

«Reservenla ustedes para cuando salgá del ministerio, si mi gestión ha sido buena.»

#### De Hacienda

Alba dijo que en el Consejo daría cuenta de diversos asuntos económicos.

#### Burell en Gobernación

Manifestó este ministro que llevaba una ponencia del nuevo organismo que sustituye a la Junta de subsistencias.

Afirmó que se seguirá una política ampliamente liberal en el régimen de la prensa, esperando no haya necesidad de que siga funcionando la previa censura.

#### Conferencia

Antes de comenzar el Consejo, el Marqués de Cortina conferenció con García Prieto, entregándole el convenio firmado en Londres.

Se mostró satisfecho del resultado de las negociaciones, que permitirán importar en España el carbón, el sulfato de amoníaco y otras materias, que nos hacen falta, a cambio de metales y otros productos que sobran en la nación.

#### Dimisión irrevocable

El señor Zorita ha reiterado su dimisión por considerar una falta de delicadeza el continuar desempeñando su puesto.

Añadió que solo permanecerá en él, hasta que se le nombre sucesor.

#### Tiene razón

Contestando Zorita a un periodista que le dijo que esperaba verle de ministro en esta combinación replicó que en España no se ganan los cargos trabajando.

#### Comutación de pena

Dicen de París que debido a la intervención del Papa, ha sido conmutada por la pena de cinco años de prisión ordinaria, la de 3 años de trabajos forzados que las autoridades alemanes habían impuesto al abate Leclart, Dean de San Cristóbal de Turcoing.

#### Conducta admirable

El Arzobispo de Reims se ha negado a abandonar la capital de la diócesis apesar del horrible bombardeo de estos días.

En su heroica conducta le imitan las Hermanas de la Caridad, de la Asunción y del Niño Jesús, las que permanecen en sus puestos curando a los enfermos.

#### Del Gran Cuartel General alemán

Nauen, 20.

#### Teatro de guerra occidental

Ejército del príncipe Ruperto: Debido a las lluvias y tempestades hubo solamente viva actividad de combate en pocos sectores del frente de Flandes y Artois.

Ejército del Kronprinz: Ordenes francesas encontradas demuestran, hasta donde iban los fines de ataque de las allí batidas divisiones francesas.

En ningún sitio fueron satisfechas las esperanzas, en ningún punto las tropas francesas han alcanzado, ni aproximadamente, los fines tácticos, ni mucho menos los fines estratégicos.

En la noche del día 17 al 18 los franceses lograron obtener un éxito parcial cerca de Braye.

Con gran encarnizamiento repitió

el adversario sus ataques cerca de Craonne, que volvieron a fracasar con grandes pérdidas sangrientas para ellos.

Cerca de La Ville au Bois, cuyas posiciones quedaron inútiles para nosotros, nos establecimos en la línea fortificada más atrás.

En el Brimont, tropas rusas fueron lanzadas inútilmente varias veces contra nuestras posiciones, sufriendo grandes pérdidas.

En la Champagne, al noroeste de Auberive, desarrolláronse ayer al medio día nuevos combates que continuaron también durante la noche y con mayor violencia esta mañana, por haber entrado en combate nuevos refuerzos.

Teatro de guerra oriental

Después de unos días de calma aumentó la actividad de fuego rusa especialmente entre los ríos Pripjet y Dnjestr.

Der erste General-Quartiermeister. Ludendorff

De la Agencia Router

Gibraltar, 20.

Comunicado de Haig

Durante la noche ganamos terreno en la margen izquierda del Scarpe al este de Fampoux y capturamos esta mañana una nueva parte del sistema de la línea del frente al este de Loos.

Comunicado francés

Al norte de Chevonne capturamos la villa de Ametel. Rechazamos al enemigo haciéndole retroceder un kilómetro hacia el norte.

Capturamos Brayserlaonnois y todo el terreno al este de las cercanías de Courtecon.

Al sur de Laffaux nuestras tropas, protegidas por la caballería divisional destrozaron al enemigo y capturaron Manteuilly en fosse.

Finalmente al sur del Aisne un brillante ataque permitió capturar la cabeza del puente entre Conde y Vailly y Vailly por entero.

Un importante cuerpo fué cercado en el bosque Ville au bois habiéndose rendido.

El total de prisioneros aquí es de 1300 con 180 ametralladoras.

El número de prisioneros ilesos que ha sido enviado a retaguardia desde el comienzo de la batalla excede de 17.000.

El número de cañones contados hasta ahora es de 75.

De Amsterdam

El Gobernador General de Bruselas von Bissing ha fallecido.

**Pérdida** Se ha perdido, el Viernes Santo una cruz de oro, de un rosario.

A la persona que la haya encontrado, se ruega la entregue en la Librería Católica, que además de agradecerle, se le gratificará, por ser un recuerdo de familia.

**Papas de semilla** Se venden. Informará, Conrado Vost. Marina 31, bajos.

Incendio en el muelle

En unas tongas de huacales de plátanos acumuladas en el dique sur del muelle se declaró ayer tarde a eso de la una y media un violento incendio que merced a los rápidos trabajos de extinción no ocasionó importantes daños materiales.

Los huacales habían sido desembarcados del vapor francés «Ariadne» a causa de haber retrasado su salida, y se hallaban colocados algo más abajo de la Farola.

El incendio quemó gran cantidad de huacales y hubo necesidad de arrojar bastantes al mar para cortar la propagación del fuego a los demás y a las casetas de Eider y Hamilton que se hallaban próximas al lugar del suceso.

Una manguera fué enchufada por los guarda muelles a una boca de agua, lográndose apagar el fuego cuando éste tomaba bastante incremento.

Las pérdidas no son de gran monta. Marineros del «Laya» y soldados de ingenieros tomaron parte en los trabajos que se efectuaron para localizar y extinguir el incendio.

Cuando se manifestó éste las bocinas de las naves fondeadas en el puerto pidieron auxilio, reuniéndose en el muelle numeroso público.

En el sitio del suceso vimos al Comandante de Marina, al Gobernador Militar y al Sr. Alcalde.

ACCIÓN SOCIAL

Consideramos en el artículo anterior la detención de un mendigo forastero y le seguimos al pueblo en todas sus vicisitudes.

Vamos a tratar hoy del pobre que es de la población y mayor de edad, porque de los menores de 16 años nos ocuparemos otro día.

Un agente de la autoridad le sorprende implorando la caridad y le conduce al sitio predestinado, donde hay que averiguar sus antecedentes en el registro al efecto, para determinar lo que procede hacer con él. Ignoro si se hace así.

Resulta de tal informe supongamos, ser un pobre indigente, que necesita amparo, ya colocándole en familia que se preste a ello mediante retribución, o bien en un centro benéfico. Si puede trabajar, dice la ley se le busque colocación, por ser ésta el socorro más eficaz.

Pero volvamos al menesteroso que por precisión ha de ser refugiado en un Asilo, puesto que según digimos en el otro artículo, el Estado y la sociedad tiene la obligación ineludible de ampararle. Y como el pueblo de su naturaleza o donde está su residencia, debe aguantar estas miserias, resulta que su Ayuntamiento es el obligado con este gasto y por lo tanto a figurarle en presupuesto como atención de carácter preferente, inexcusable e indiscutible.

No es el Cabildo el llamado a tener a su cargo la Casa de misericordia como ahora sucede, si nos atenemos a las disposiciones vigentes. Podríamos consignar en presupuesto alguna subvención, pero quien debe contraer el compromiso obligatorio de sostenerla es el Ayuntamiento de Santa Cruz.

Y no sucedería lo que está pasando: que en ese Asilo oficial hay veinte y dos pobres y debe haber ciento. Y que esos veinte y dos pobres han creado un conflicto al Cabildo, por que se ve en el trance de no poder atenderlos por no haber dinero, porque no recauda casi nada dado el movimiento que hay en el puerto.

También puede ocurrir otro tanto si el día de mañana se suprime el Cabildo pues al no ser el Asilo provincial, no cargaría con él la Diputación.

Así, pues, ya sea por la legislación, ya por conveniencia social o por humanidad, el Ayuntamiento es el llamado a tener a su cargo la Casa de misericordia o Asilo de desamparados.

Que es lo que hacen los Ayuntamientos de los países más civilizados.

Es incomprensible como en este ramo de la beneficencia, se ha desentendido el municipio por completo y se ha tolerado.

Para acabar con la llaga social del pauperismo, la junta de protección a la infancia y mendicidad tuvo la feliz idea de crear un «Asilo de mendigos», con el fin de sumar la caridad particular a la oficial.

Lo lógico y natural hubiera sido prestar a dicha institución un apoyo eficaz por parte de las entidades Diputación, Cabildo y Ayuntamiento, puesto que una aspiración común y continuada en un ambiente económico, se hubiera traducido al cabo de varios años, en un edificio soberbio capaz de asilar 140 o más pobres, y entre ellos algunos pensionistas, puesto que el proyecto, contiene celdas independientes para personas acomodadas.

Esta fundación resultará siempre más económica y susceptible de amparar mayor número de pobres, tanto por su carácter, cuanto por que se presta mejor a recibir donativos y legados, que casi nunca o muy escasos se hacen a un establecimiento oficial.

De manera que el Asilo de los pobres a cargo de las Hermanitas, si cabe llamarse así a las cuatro paredes que se destacan a la inmediación del manicomio, no tiene derecho al socorro oficial, tiene que vivir de la caridad particular y en próximos artículos daremos a conocer las circunstancias amargas porque está pasando.

Ayuntamiento

No ha dimitido

Ayer se propaló la noticia de que el Alcalde señor Casariego había presentado la dimisión de su cargo con motivo del nuevo cambio de Gobierno, pero resultó ser pura fantasía. Parece que el señor Alcalde dijo en broma a uno de sus subordinados que había dimitido y la broma o «bolar» rodó con carácter de verdad.

Continúa, pues, don Jacinto vara en mano.

Felicitación

A causa de haber sido nombrado Ministro de Fomento el que era Alcalde de Madrid don Martín Rosales, Duque de Almodóbar del Valle, el señor Alcalde le dirigió el siguiente telegrama:

«Envío al excompañero mi más sincera y entusiasta felicitación por merecidísima distinción al otorgarle el nuevo Gobierno tan alto cargo.»

Fomento

La Comisión de Fomento se reunió ayer tarde para tratar de la concesión del Teatro al señor Raudet.

Las obras del acueducto

Para las obras del acueducto de Catalanes a esta Capital se ha recibido una nueva partida de cemento.

Los trabajos que amenazaban paralizarse por falta de cemento no sufrirán interrupción, solventándose el conflicto que, caso de pararse las obras, pudo crearse entre los trabajadores.

Nuestros concursos

Relación de los premios de nuestro concurso de Mayo

- 1.º Dos onzas de oro.
2.º Dos luises.
3.º Un par de botas, de la acreditada zapatería «La Bota de París».
4.º Un succulento jamón serrano, que adquiriremos en la casa que mejores jamones importa.
5.º Una hermosa caja de mazapán, de la confitería «La Corona» expresamente fabricado para GACETA DE TENERIFE.
6.º Una caja de cigarros, de la Tabacquería «Victoria» de Luis Zamorano González.
7.º Un bastón, para caballero, o una pequeta de teja, para señora, del gran establecimiento de modas de Ignacio Regidor, calle de Cruz Verde.
8.º Un sombrero para caballero, de la bien montada sombrerería de Bolafios del Castillo.
9.º Un elegantísimo sombrero para señora, de última moda, y a elegir entre los que vende a 25 pesetas nuestro amigo Julio Blancas, San Clemente núm. 5.
10.º Una pieza de tela «Margarita» de la que tiene la exclusividad en esta plaza el conocidísimo y bien surtido «Bazar X».
11.º Un elegante corsé de última moda a elegir entre los que tiene confeccionados la «Corsetería a medida» de E. Prats, o hecho a medida de la persona favorecida con el premio. Si no se quiere el corsé el fabricante entregará quince pesetas al poseedor del número premiado.
12.º Una magnífica caja de puros Henry Clay, y 50 cajillas de cigarrillos «La Flor» elaborados con pieadura Henry Clay de la tabacquería de Angel Carrillo, plaza de la Constitución.
13.º Una ampliación en tamaño natural, hecha en el acreditado taller fotográfico de don Rafael Vida, calle de Cruz Verde.
14.º Una caja de papel timbrado, un ciento de tarjetas y un elegante tarjetero, de la «Librería y Tipografía Católica».
15.º Medio billete de la Lotería nacional de primero de Junio.

Advertimos nuevamente a nuestros lectores que las horas para el canje de cupones son de las 3 a las 5 de la tarde.

Los lectores de los pueblos que deseen recibir sus números directamente se servirán remitir los cupones acompañando un sello de 0'15 de peseta pero es mucho más fácil y práctico que los entreguen a los correspondientes.

De Hacienda

Movimiento de personal

Se han hecho los siguientes nombramientos y destinos:

Jefe de Negociado de 2.ª clase don José García Librena, Interventor de Las Palmas que lo era de 3.ª. Administrador de contribuciones de Tenerife.
Jefe de Negociado de 3.ª clase don Carlos García del Valle, Administrador de contribuciones de Tenerife, era oficial 1.º de Alcoholes de Lagofío.

Oficial de 2.ª Clase don José Suárez Madan a la Intervención de Tenerife, de igual clase, Depositario Pagador de La Palma.

Oficial 2.ª clase Depositario Pagador de La Palma, D. Julio Nieto y Rodríguez que lo era de 3.ª Depositario de Arrecife.

Oficial 3.ª clase D. Francisco Oliver Alfonso, a Depositario de Arrecife, que era de 4.ª clase, de la Tesorería de Tenerife.

Oficial de 3.ª clase de la Inspección de esta Capital D. Enrique Martínez Morales, que era Depositario Pagador de esta Delegación.

Oficial de 3.ª clase Depositario Pagador de esta Delegación D. José Calzadilla Silluto que era de igual clase de la Administración de contribuciones de Tenerife.

Oficial de 3.ª clase de la Administración de Contribuciones de Tenerife D. Cipriano Conde Lacalle, cesante de igual clase.

Oficial de 4.ª clase de la Administración de Contribuciones de Las Palmas D. Leopoldo Prieto, que era de igual clase de la de Propiedades de la misma ciudad.

Oficial 4.º de la Tesorería de Tenerife D. Julián Clavel y Agut, cesante de igual clase.

Aspirante de la Secretaría de la Delegación de Tenerife D. Felipe Ravina de igual clase de La Las Palmas.

Aspirante de la Secretaría de la Delegación de Las Palmas D. Joaquín de Simón y Simón de nuevo ingreso.

Libramientos

Para hoy: D. Manuel Sanjón, D. José García González, D. Rafael Hardisson Espou y D. Juan Cerón.

Salón Nivaria

Hoy es el día fijado para estrenar la magnífica película «Flor del arroyo, que viene precedida de gran fama. La protagonista es Adela Carbene, eminente actriz del Teatro de la Comedia de Madrid, en unión de Luis de Llado y Emilio Diaz, actores muy notables, y de la excelente compañía del Teatro Romea de Barcelona. Como su gemela «Prueba trágica», está editada con esplendor sorprendente, por la Casa «Emporium Films» de Barcelona, que en poco tiempo ha logrado colocarse en primera fila entre las mejores Casas editoras de películas.

Auguramos un buen éxito a la función de esta noche, pues aquí hay muchos deseos de conocer esta obra, por trabajar en ella una artista tan conocida y admirada como la genial Adela Carbene.

También se espera con gran interés, la enorme película americana «El cofrecito negro», cuya fama es aquí bien conocida de los muchos aficionados al cine. Los tres primeros episodios que se estrenarán se titulan: «Un collar y una vida», «Manos trágicas» y «La telegrafía sin hilos».

Como ayer dijimos, todos los episodios se proyectarán seguidos, 2 o 3 cada día.

Mañana por la tarde se celebrará una espléndida matiné, con interesante programa para los niños y alguna novedad que seguramente será muy de su agrado.

Ya parece que están en viaje algunas de las notables atracciones artísticas que se anuncian, cuyos nombres se darán a conocer oportunamente.

Tenemos entendido que son de lo mejor que hay actualmente en España.

Escuadrón Cazadores de Tenerife N.º 5

SUBASTA

Debiendo enajenarse en pública subasta, por pujas a la llana el día 28 del mes actual a las 10'30 de su mañana, en el Cuartel que ocupa este Cuerpo sito en Buenavista, diez caballos de desecho que existen en el mismo, se hace saber por el presente anuncio, para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.

El importe del presente anuncio será de cuenta de los rematantes.

El Comandante Mayor. Antonio Matres.

En el Recreativo

Mi entrañable compañero a cuyo cargo corre la reseña de teatro tuvo anoche la inspirada idea de cargarme el mochuelo de la revista de «Pimponet».

A nadie mejor que a mi se le puede decir enudebanté aquello de «Que amigos tienes... Benito».

¡Hacer la revista de Pimponet! ¡Caray, señores! ahí es nada hacer la revista de un robo con todas las agravantes!

Franz Lehar, Gisbert, Lincke, Vives, Waterfeu... acusadores privados, debieron ahorrarme este amargo trance!

Más, estos, por lo visto han perdonado al autor de «Pimponet», y en tal caso ¿de ser yo menos?

Sea redando por el mundo la recopilación operetil, y que el peso del bochorno le sea leve. Digo, si es que le resta algún pudor al maestro desconcertador de la del rubro.

El libreto digno de la música. La interpretación digna del libreto. La dirección a la altura de las substancias.

El apuntador haciendo ejercicios para tener, y... sin embargo llovía ¡Mal agradecidos!

El Director de escena, ingeniosísimo. Lo del «fregado delito», nos hizo la mal de gracia. ¡Ja, ja, ja!

Al respetable suplico benevolencia para los pequeños lapsus del coro, que en fin de cuentas no estuvieron peor que las primeras partes y éstas fueron aplaudidas.

Hasta lo fué Cortés en la repetición del prólogo «Il Pagliacci» y francamente no hay derecho, a premiar unos ruidos con otros ruidos. La primera vez lo cantó. La segunda lo gritó y... tutti contenti.

El programa de esta noche lo componen «El iluso Cañizares», «El chico de las Peñuelas» (estreno) y «La Viejecita».

Para el día 23 se anuncia la representación de la ópera española «Maruxa», en el Teatro municipal.

Tripitas.

SANTIAGO GONZALEZ

Sastre. Alfonso XIII número 76.

NOTICIAS

El linfatismo es una debilidad congénita o adquirida que se traduce en los enfermos por cabello rubio, piel blanca, fina, pulidez de la piel, infartos glandulares, angina crónica, flujos purulentos de los oídos, tumores fríos, artritis (tumores blancos), etc.

Compádecse al linfático, porque es terreno abonado para todas las malas semillas. El linfatismo es la antesala de la tuberculosis si no es combatido en los primeros síntomas.

Combatir la tisis es cosa difícil pero en cambio es fácil evitarla, tratando los linfáticos con remedios higiénicos y el Jarabe de Hipofosfitos Salud, según atestiguan eminentes médicos, es el mas poderoso y eficaz. Unico aprobado por la Real Academia de Medicina. 27 años de crecientés éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud.

En el escaparate de la Camisería New England se halla expuesta el cojín del Asilo de los pobres.

La pintura en terciopelo y su mérito principal e importantísimo consiste en haber servido para obtener recursos y aliviar en lo posible la precaria situación del referido Asilo en estas circunstancias tan críticas.

De las personas que contribuyan pocas serán las que se den cuenta de la obra de caridad que han hecho.

Se cita a todos los exploradores para que el domingo 22 se encuentren en el Club de Exploradores a las 8 de la mañana para asistir al acto de la Jura de bandera por los nuevos reclutas.

Jabón Especial Meneses, lo mejor para limpiar toda clase de metales plateados, precio una peseta, de venta Camisería New England. Plaza de la Constitución 3.

Tirantes Benefactor (privilegiado). Comodidad, elegancia e higiene se obtiene usando el tirante Benefactor modelos especiales para señora y caballero, de venta Camisería New England Plaza de la Constitución 3.

Arrendamiento.—Se arrienda la finca «El Chapatal» situada en esta costa al lado del Convento de las Asunciónistas; mide tres fanegadas de extensión, estando una de ellas cultivada de platanera en producción.

Para informes, en la casa calle Canales núm. 11 de esta ciudad.

Ha llegado a Santa Cruz de Tenerife por breves días el viajante de los Grandes Almacenes «El Siglo» de Barcelona y tiene el gusto de participar a su numerosa clientela el haber instalado una exposición muestrario última novedad de confecciones para señoras, caballeros y niños, de tejidos, de zapatería, géneros de punto, etc. etc. y de cuantos artículos abarcan estos almacenes. En el local de costumbre calle Alfonso XIII, 42, tienda. (Frente Máquinas Singer.

Fotografía

«Dinamarquesa»

Calle de Valois, número 22.

PUERTO OROTAVA.

Casa de primer orden

Fotografías modernas y artísticas, sencillas y en grupos.

Especialidad fotografías de niños.

Ampliaciones artísticas y modernas, en todos los tamaños.

Se retrata de 9 a 12 y de 1 a 5

Ocasión.—Se desea vender, por bajo precio la obra Historia General de España por D. Modesto Lafuente.

Consta esta obra de 25 tomos, estando casi nueva.

Informarán Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

V. Sierra Ruiz

Médico Cirujano

Ex Interno del Hospital Clínico de Zaragoza

Consultas de 2 a 4

Gratuita para los pobres los Martes, Jueves y Sábado a las mismas horas.

Asistencia a partos

PARTICULAR 2.ª - Núm. 2 (Barrio de Salamanca)

Agua Mineral Natural  
PURGANTE  
Nuevos manantiales  
en LOECHES

# PEÑAGALLO

DEPURATIVA  
Antiarrtrítica  
Antiherpética

EL MAS SUAVE PURGANTE

Pida Vd. la botella de una dosis.- Oficinas: Montero, 29. - MADRID

## Harina a base de plátanos NUTREINA

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermos, elaborada por procedimiento especial. De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.

## LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligeramente laxante. El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.—Depositario exclusivo para las Islas Canarias, don José Farfán. Farmacia Tacoronte Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

## Sección religiosa

Santos de hoy, día 21

San Apolo y compañeros mártires y San Anselmo, obispo y doctor.

Santos de mañana, día 22

La Divina Pastora, San Sotero y San Cayo, papas y mártires.

CULTOS PARA MAÑANA

**Parroquia Matriz.**—A las 8 saldrá la procesión de la Sagrada Forma para administrar la Comunión Pascual a los enfermos, asilados y dependientes en el Hospital civil de Ntra. Sra. de los Desamparados concurriendo las Hermandades; a las 9 y media, Tercia, Asperjes, misa cantada; a las 12 misa rezada; a las 2 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños; a las 5 el rosario y letanía rezados y plática doctrinal para adultos.

**Parroquia de San Francisco.**—Misa rezada a las 8 para las tropas de Artillería e Ingenieros; a las 9, Tercia, Asperjes, misa cantada y explicación del Evangelio; a las 12 misa rezada; a las 2 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños; a las 5 el rosario y letanía rezados.

**Iglesia del Pilar.**—Misas rezadas de 5 y media a 8 y media; a las 2 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños; a las 7 exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

**Capilla del Hospital civil.**—A las 8 de la mañana se administrará la Sagrada Comunión Pascual a los enfermos y asilados en este Establecimiento. Terminado este solemne acto habrá misa en la capilla.

**Capilla del Hospital militar.**—Misa rezada a las 8 y media.

**Capilla de las religiosas de la Asunción.**—Misa cantada con exposición del Santísimo Sacramento a las 8 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

**Capilla de las Siervas de María.**—Misa rezada a las 8.

**Capilla del Asilo de Mendigos.**—Misa rezada a las 6 y media.

**Capilla del Hospital de niños.**—Misa rezada a las 6.

**Ermida de San Telmo.**—Misa rezada a las 8; a las 3 y media de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños.

\*\*

La misa y oficios divinos de mañana son de este día, con rito semidoble, color blanco.

## OJO

Se compran latas vacías de Aceite de olivo, calle La Noria núm. 4 esquina a Candelaria (a).

## CRUZ ROJA ESPAÑOLA

COMISION PROVINCIAL

de

SEÑORAS

Aprobado por R. D. del Ministerio de la Guerra fecha 28 de Febrero de 1917 la fundación del nuevo Cuerpo de Damas enfermeras, así como el programa oficial al cual han de atenerse estrictamente para los estudios teóricos; de orden de la Asamblea Central de Señoras, y por acuerdo de Junta, en breve inaugurará esta Comisión el curso de dichos estudios.

La matrícula (que es gratuita) queda abierta desde hoy en Secretaría, para las Señoras Asociadas que deseen inscribirse, pudiendo adquirir toda clase de detalles sobre ingreso programas etc. Se hace notar lo práctico y útil de estos estudios por los conocimientos tan necesarios que se halla el Programa.

En Madrid ha comenzado el Curso con 204 alumnas.

Santa Cruz de Tenerife 14 de Abril de 1917.

P. A. de J.

La Secretaria

Soñta Luisa Poggi

## ANUNCIOS PREFERENTES

**Por tener que ausentarse su dueño.**—Se venden dos fincas, ambas propias para plataneras; una en el barrio de Iguete de San Andrés, con cabida de un tercio de fanegada y agua suficiente para su propio riego y otra inmediata a esta Capital, que mide unas sesenta y tres fanegadas, estando unas tres cuartas partes dedicada a pastos. También tiene casa, ganancia y utensilios, estanque y arroyos, bajo los acueductos de embalses de Tahodio, Roque Negro y Aguirre. Para informes en esta Capital San Roque núm. 33.

**Se venden dos casas en sitio muy céntrico de esta población.** Informarán don Manuel Santaella. Corredor de Comercio.

**Se alquila un almacén, propio para depósito en la calle del Doctor Allart.** Darán razón en la calle de Imeldo Serís (Peletería de D. Serapio Melián).

**Se desea colocar una corta cantidad en hipoteca.** Informarán calle Serrano, núm. 25.

**Se vende una casa de alto y bajo en la calle de Tabares de Cala antes Alamos núm. 47.** Informarán en la misma ciudad de La Laguna el Rvdo. Capellán de las Monjas Claras.

**En el «Rincón», de la Orotava se vende una finca de vasta extensión con casa y un lagar.** Razón en esta Imprenta.

**Se alquila la casa de la calle de Alfonso XIII número 88.** Darán razón, don José Franchy Socas, calle de Imeldo Serís número 99.

**Lecciones.**—De solfeo y piano a domicilio. Precios económicos. San Roque, 44

**Maestro Superior.**—Con larga práctica en la enseñanza, se ofrece para dar clases particulares de primera y segunda enseñanza. Darán razón en la calle de Imeldo Serís, 91-93, piso segundo.

**Se alquila.**—La Casa situada en la Calle Bethencourt Alfonso esquina a Eduardo Cobián. Darán razón Plaza de la Constitución núm. 11.—(Casino Principal).

**Se vende.**—A precio económico la casa de la calle de Santo Domingo núm. 21, esquina a la Calzada de la Noria; toda o la mitad. Darán razón en la calle de Ferrer núm. 28, o en la finca de Macario.

## LUIS FRAGA GARCÍA

**Médico-Cirujano.**—Enfermedades sífilíticas y venéreas, de la vista y de los niños. Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5 Dr. Allart 14 duplicado.

**Una persona que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino.** Para informes en esta Imprenta.

**Compra: Muebles de despacho (mesa, sillón, estantería y mesilla suplementario), un lavabo de mármol y un banco.** En la Librería Católica darán razón.

**Una casa se vende en la calle de Alfonso XIII núm. 73.** Darán razón D. Ignacio González Guerra, (Ayuntamiento.)

**En el valle de la Orotava.**—Paseo Domínguez Alfonso 209, se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica.

En la misma dará razón, señora Misani.

**Postizos y adornos de cabeza.**—En la calle del doctor Allart (antes Sol número 40), la señorita Carmen Suárez Molina, confecciona pelucas, bisofés, castañas, bucles. También tije y repeta postizos, a precios sumamente módicos.

Avisando con anticipación se hace cargo de aquellos trabajos que se le encomiende, con toda prontitud y esmero. DR. ALLART, 40.

3'50 PTAS. BOTELLA.

PARA LAS MADRES QUE CRIAN  
PARA LOS CONVALESCIENTES  
PARA LOS DÉBILES  
Y PARA LOS ANÉMICOS

Está indicadísimo el poderoso tónico y fortificante **VINO ONA** del Dr. ARISZEGUI

EL VINO ONA NO ES ALCOHÓLICO, NI ESTÁ ALCOHOLIZADO.  
DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## BULGARIA

Sociedad de Seguros Marítimos. Constituida desde el año 1891  
En España trabaja: Seguros Marítimos, Transportes, Terrestres y Valores.  
Delegación General para España.

Alcalá, 40.—MADRID

|                                      |                       |
|--------------------------------------|-----------------------|
| Capital social                       | 1.500.000'00 Francos. |
| Capital desembolsado                 | 1.500.000'00          |
| Reservas en 31 de Diciembre de 1913. | 22.508.517'73         |
| Primas cobradas en 1913.             | 26.216.414'09         |

Accepta, a primas en competencia, seguros de mercancías en vapores y veleros, y efectúa seguros de cascos. Cubre los riesgos de guerra y los de arrastre o echazón. Liberalidad y prontitud en las liquidaciones de averías.

Agente.—Apoderado en Santa Cruz de Tenerife.

— FRANCISCO DE P. BERGILLOS —

Callao de Lima 7

Teléfono, núm. 301.

Agencias en todos los puertos de mar.

## Oficina de compra y venta de Plátanos

Se COMPRAN plátanos al por mayor y se VENDEN al por mayor y menor en el almacén calle de la Caleta número 4, frente a la Aduana.

(Se dan facilidades a las vendedoras ambulantes).

## Droguería de Manuel Ramirez Filpes

Valentín Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaban de recibir los siguientes artículos: Cerebrina Fournier simple y bronurada, Comprimidos de Vichy, Comprimidos de Globeol, Yodolose Galbraun, Solución de salicilato de sosa Clín, Vino Nourry, Elixir histogenol Natine, Carnine Lefranc grande y pequeña, Estafilisa simple y yodurada, del Dr. Doyer, Arrehol Astier Neufiline, Ampollas de Cianuro de mercurio, Ampollas de hemoplasa lumiere, Ampollas de electrargol, Ampollas de Electroseloniun, Pildoras saludables de Muñoz caja grande y pequeña, Gasterine Framont pequeña y grande.

No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte).

## “LOS ALICANTINOS“

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita.

Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza “Pilsen” se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantecilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos.

Servicio a domicilio; avisando por teléfono o al repartidor.

## F. PRATS.

## CORSETERÍA A MEDIDA

Imeldo Serís, 41 (A) frente a la calle del Norte

Corsés desde 1'00 a 50 pesetas. Fajas desde 1'50 a 40 pesetas. Siempre últimos modelos de París, Londres y New York. Comodidad, higiene y elegancia absoluta. Composición de corsés y fajas usados. Entrega a domicilio, o envío franco de porte. Casa de moda. Perfecta confección. Modista corsetera barcelonesa. Hermosas telas para corsés, fajas, tirantes y corselets a medida.



DEPURATIVA  
ANTIHERPÉTICA

PURGANTE EL MAS SUAVE

PIDA LA BOTELLA DE UNA DOSIS.

PROPIETARIO: LUIS SANZ

DIRECCIÓN Y DEPÓSITO: MONTERO, 29. BAJO. TEL. 11-70

Venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general para las Islas Canarias  
DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ  
TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

## A los buenos fumadores

La fábrica de cigarrillos y cigarrillos «Victoria» de Luis Zamorano González, ha puesto ya a la venta sus magníficos cigarrillos. Esta casa regala por cada diez ca-

jillas vacías un bono para las cocinas económicas o bien para depositar en las alcancías del Hospital de niños o una cajilla llena.

Pruebe Vd. los cigarrillos «Victoria» y se convencerá que son los mejores.

Fábrica Alfonso XIII, 54. Depósito Cruz Verde 21.

### Cooperativa Cívico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretendan deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

### Accesorias

Se alquilan dos bastantes espacios para depósito, en la calle del doctor Allart (antes Sol). Informarán: Rambla del General Gutiérrez núm. 21.

### Fermín Palma García

Médico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 6. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosolvarsan.

Gratís Martes y Viernes. Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, número 26. Informarán calle de la Rosa número 25, 2.º

# LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

## Establecimiento editorial de primer orden

### DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

Material MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando a los que nos honren con su favor una confección é impresión esmeradísima. Especialidad en tarjetas de visita, facturas, memorandums, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos. Edición de obras, revistas y periódicos.

Todo a precios económicos

Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esuelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas. Carnets de baile, menús, partes de boda y de bautizos, ofrecimientos de casa; artículos religiosos, devocionarios, libros comerciales, programas, libros en blanco, talonarios de vales, alquiler de casas y recibos corrientes, libretas en blanco, &c.

## MATERIAL DE ENSEÑANZA

Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lacres. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres. Papel ferroprusiato positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia

Despacho y talleres: SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife



Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. — Cajas de merienda 3 pesetas, con 14 varietales. Descuentos desde 60 paquetes. — Perros abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tarros de conserva desde 30 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

### Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7. — (Imprenta Católica).

### Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

|   |               |
|---|---------------|
| Capital suscrito                                      | 15.000.000'00 |
| Capital desembolsado                                  | 8.750.000'00  |
| Reservas en 31 de Diciembre de 1915                   | 87.253.101'12 |
| Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915 | 70.538.361'59 |

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Para informe dirigirse al inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandillo. — Alfonso XIII, 82.

Delegado:

EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señores Viuda ó hijos de Juan La-Rocha.

Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación.

Publiquense o nó, no se devuelven los originales.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península. — Librería Católica —

### Trabajo a domicilio

7

DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

### "El consultor de los bordados"

Periódico quincenal

Dibujos prácticos y modernos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción

Edición de lujo. 1 año o sean 24 cuadernos y 12 láminas al cromo 12 ptas. Edición económica. 1 año o sean 24 cuadernos 7 ptas. Se admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

### "ALBINGIA"

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250,000

CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812,500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios.

Delegado General para España y Agente General en Canarias: CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

### CASA PARA HUÉSPEDES

"EL CIPRÉS" (OROTAVA)

Esta casa situada cerca de la carretera, en el camino entre la Villa y el Puerto, es muy conocida por su excelente posición en medio del Valle, bonitos jardines, higiene confort y esmerado trato.

Habitación y comida de 7 a 10 pesetas por día. Se hacen rebajas si la estancia es más de un mes. Tiene baños, luz eléctrica y teléfonos. Dirección, "El Ciprés" Orotava.

## GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Redacción y Administración: San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TARIFA DE ANUNCIOS

|                |       |                       |      |
|----------------|-------|-----------------------|------|
| Al mes         | 1'50  | En 1.ª plana, línea   | 0'25 |
| Trimestre      | 4'50  | 2.ª id. id.           | 0'15 |
| Año            | 16'00 | 3.ª id. id.           | 0'10 |
| Extranjero año | 24'00 | 4.ª 5.ª y 6.ª id. id. | 0'05 |

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses

Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho a la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección **Anuncios preferentes**.

Se admiten esuelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

## CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

### Academia de Alfonso XIII

Dirigida por D. Antonio Pina, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería.

Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio.

Profesorado competente. Pídanse reglamente. Calle de Lima 27.

Novelas. — En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, a precios muy económicos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbase a "Gaceta de Tenerife".

Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

Anunciar es vender. "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicos. Diríjase a la administración. Descuentos y facilidades a los suscriptores.

"El Debate" con las críticas de Armando Guerra. De venta en la Librería Católica.

Academia — Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).

Para nuestros lectores de La Laguna GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto, en calle de Herradores.

DISPONIBLE PARA LA

### Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G.

cable alemán

### Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

- Sr. Altolaguirre Palma, D. Federico
- Bertrán de Lis Sánchez del Agila, D. Luis
- Conjor y Llopis, D. Andrés
- Conde y Conde, D. Juan
- Fernández Oliva, D. Manuel
- Garay y Galiano, D. Luis
- Jareño Ruiz, D. Emilio
- Martínez Ballesteros, D. Manuel
- Oliver Amorós, D. Miguel
- Ortega Nieto, D. Luis
- Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael
- Rizo González, D. Carlos
- Róca Real, D. Julio de la
- Vallino Balaguer, D. Vicente.

- Oficial de Infantería.
- Oficial de Infantería.
- Farmacéutico militar.
- Capitán Océanico.
- Oficial de Infantería.
- Paciente de navío é Ingeniero Hidrógrafo
- Oficial Radio telegráfo y Maestro su perior.
- Oficial de Infantería.
- Secretario Intérprete del Cuerpo de Sanidad exterior y Perito Mercantil.
- Médico del Cuerpo de Sanidad exterior.
- Del Cuerpo de Estadística y Profesor Mercantil.

Oficial de telégrafos, Perito mecánico, electricista y delineante de Obras Públicas. Ingeniero Industrial é Inspector de buques.

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real. Para informes y detalles, pídanse Reglamentos.

### "Mundial Música"

Publicación mensual

La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música. Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros.

Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoras principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música.

Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.